

EL GUANACASTE

Se publica tres veces al mes
ORGANO DE "LA CASA DE GUANACASTE"

DIRECCIÓN:

N.º del 1.º Prof. don Salvador Villar
N.º del 10 Don Manuel J. Grillo A.
N.º del 20 Don Francisco Carrillo O.

ADMINISTRADOR:

Don Alejandro García V.

REDACCIÓN:

Don Higinio Vega O.
Don Francisco Leal
Don Amado Recio
Don José M.ª Zúñiga Lupi

Vale 10 Cts.

NÚMERO 17

San José, Viernes 20 de Setiembre de 1935

AÑO I

EDITORIAL

Los préstamos a los pequeños productores con pagaré agrario

A principios del corriente mes, tuvimos la satisfacción de leer en uno de los diarios de esta capital el plan formulado por el señor Peña, Director del Banco Internacional, en el cual se autorizaba a dicha Institución para hacer el ensayo en préstamos con pagaré agrario a los pequeños productores por mediación de los beneficiadores, evitándose así las dificultades económicas con que tropiezan para la recolección de sus cosechas y conservación de cultivos.

La fórmula nos pareció admirable desde el primer momento, toda vez que el beneficiador quedará de ese modo convertido en intermediario simplemente, entre el pequeño productor y el Banco Internacional. Desde luego no se afectan en nada las relaciones que por ley especial deben existir entre beneficiadores y productores: sencillamente es una modalidad distinta que vendrá a facilitar el incremento de la industria cafetalera, tan afectada en los últimos tiempos a consecuencia de los bajos precios y a la poca actividad en los mercados europeos.

Como posteriormente se ha dicho, que la mente del Banco había sido exclusivamente la de abrir de ese modo crédito a los pequeños productores en aquellos lugares donde los beneficiadores por una u otra circunstancia se habían negado o se negaban a hacer tales facilidades sobre nuevas cosechas, consideramos que sería la ocasión o el momento oportuno, para ayudar con los mencionados pagarés agrarios, a los pequeños cafetaleros de la Provincia de Guanacaste. Allí con no haber suficientes beneficiarios, pero sí muchos cafetaleros en pequeña escala, las relaciones entre éstos y aquéllos dispuestas y reglamentadas por la ley, casi puede decirse no tienen efecto, de donde viene a resultar que el pequeño productor guanacasteco por más esfuerzos que haga y por bien que le pague la tierra, que a decir verdad, tiene zonas tan buenas para el cultivo, como las de la Meseta Central, sufre descalabro e ingentes pérdidas, vendiendo por su propia cuenta su fruta a bajísimos precios, lo cual como es natural solo puede traerle desaliento y tarde o temprano si no la ruina, por lo menos el abandono absoluto de la industria, con grave daño desde luego para nuestra riqueza nacional.

Ojalá que el Banco Internacional, que tanto ha contribuido para el mejoramiento económico de la República, acuda de esta vez ya que no es posible en forma exclusiva, cuando menos en forma privilegiada, a hacerle facilidades a los pequeños cafetaleros guanacastecos, con mucha mayor razón en estos momentos que acaba de instalar su sucursal en aquella provincia que por obra y gracia de la naturaleza posee vastas extensiones capacitadas por su fecundidad para cultivos propios de las zonas de altura; así como también extensiones donde se desarrollan a las mil maravillas otras ramas de la agricultura, especialmente la industria pecuaria que tanto se ha incrementado con el estímulo dado en otra oportunidad.

Hay motivos para considerar con toda fe, que el Internacional atenderá nuestra sugerencia que hoy le hace «La Casa de Guanacaste» por medio de su vocero.

El homenaje

a don Tranquilino Chacón en Alajuela

El Instituto de Alajuela se ha anotado un triunfo resonante en lo que se refiere al esfuerzo en favor de su labor cívica. La sencilla pero valiosísima fiesta verificada el 14 del corriente, dedicada a uno de los valores de nuestra patria, don Tranquilino Chacón Chaverri, cuya existencia deja una estela luminosa y ejemplar para las nuevas generaciones, es digna del mayor elogio tanto por su alto significado de fondo como por la forma. Aquel conglomerado de estudiantes, aquellos concurrentes plenos de satisfac-

ción y entusiasmo, presenciaron un acto elocuentísimo en el que se puso de relieve con claridad meridiana toda la vida y la limpia actuación de un hombre de talento y gran corazón, a lo largo de su fecunda y generosa existencia de luchador en pro de nobles ideales.

Es muy conforante y bello presenciar homenajes de esta naturaleza cuando son realmente justos, merecidos y desinteresados, como el llevado a cabo a favor de don Tranquilino, por la espontaneidad y porque son verificados por

Buena y Sana Política

(Conclusión)

Oigamos lo que dice el señor García, estudiante de derecho, en su bello trabajo «La moralidad en el sufragio»: Vemos, por ejemplo, en nuestro país, una inconsciencia de parte de las masas populares, la gran mayoría ignorantes, casi por completo, de su gran responsabilidad para con el país, con su mal proceder en asuntos trascendentales, y que si queremos tener en el futuro una política sana y libre de todas las falsedades y prejuicios, como la tenemos en el momento actual, es preciso ir destruyendo esa falta de Cultura Cívica etc. Hasta cuando terminará esa falta de Cultura Cívica en la estrecha mentalidad de los pueblos? Hasta cuando dejarán los políticos de traher por el camino trillado del engaño para obtener su buena tajada? Hasta cuando, pregunto, se le llegará su fin a la política personalista, la que tiene en lamentable decadencia nuestra democracia y al borde del abismo a nuestra querida Costa Rica? Hasta que los quijotes (los que sentimos dentro de nuestro ser el acicate de la renovación nacional en beneficio de todos, el que aguijonea nuestro espíritu y lo hace cabalgar el corcel de la fantasía haciéndolo llegar veloz a los estrados de la prensa donde él cree contagiar a Sancho Panza de la fiebre voraz que lo abraza y lo consume) nos unamos y formemos la brújula que oriente las masas populares por el camino que más convenga al interés colectivo; hasta que los que predicamos la virtud en el sufragio, estimulemos a la masa ciudadana con el ejemplo de que nuestro interés en la política no es otro sino el bien que redunde en beneficio de la colectividad, encarrilando así la política nacional por el sendero de la moralidad, hasta que venga un gobierno de orden y economía que haga una selección consciente en todas las dependencias del Estado, e implante, como lógica natural, la ley de servicio Cívil, para que el empleado digno y honrado se mantenga en su puesto todo el tiempo que sea apto y honrado en el cargo que desempeña para bien de la Hacienda Pública. Hasta que vengan todas estas cosas, por impe-

hombres generosos y sinceros, fervientes devotos de virtudes excelsas como la justicia y la gratitud, capaces además, de reconocer y pregonar los méritos relevantes y eternos de los demás hombres cuando viven todavía. El ejemplo de los alajuelenses honrando y condecorando a uno de sus elementos por sus sobresalientes virtudes personales y ciudadanas, demuestra el alto grado de civismo de aquella activa y noble cuna de Juan Santamaría.—S. V.

riosa necesidad de las circunstancias, se acabará la Anomalía Electiva en nuestro sistema político y esa política personalista con su cortejo de calamidades en perjuicio de la Nación.

Guanacastecos conscientes, os rogamos que vengáis todos, sin que se quede uno solo, eso sí despojados de toda pasión que obstruya la labor de nuestra Casa, a formar parte de la «Casa de Guanacaste» para que con la cooperación conjunta de todos vosotros, libremos una campaña activa en favor de la Unión y Confraternidad guanacasteca y así exijamos a los futuros gobernantes más justicia para con nuestra provincia y a los políticos venideros que pongan en sus papeletas de designación de diputados, a elementos capacitados y que hayan dado pruebas evidentes de que se preocupan por el bienestar de los pueblos y el progreso de su provincia. Que vengam diputados del N. o del S., del E. o del O., de la provincia, eso es lo que menos le interesa a la «Casa de Guanacaste» porque ella está libre de prejuicios y del egoísmo vil que todo lo destruye, lo que se quiere es que sean genuinos, preparados y buenos guanacastecos los que vengam a ocupar esa elevada posición para que su labor sea eficiente en beneficio del país y en particular de nuestra provincia tan abandonada de nuestros gobernantes. En esta forma el pueblo ayudará a llevar diputados capaces de defender los intereses de sus representados, en la Cámara del Congreso y nosotros desde las columnas de este minúsculo periódico apoyaremos las tesis de nuestros representantes, siempre que ellos sean razonables, justos y factibles y que encarnen un interés colectivo. Solamente así sacaremos a nuestra Provincia de la época cavernaria en que vive y podremos llevar a nuestros comprovincianos un rayito de luz para iluminar su cerebro oscurecido por la falta de medios culturales. El que esto escribe ha luchado como un héroe para poder medio salir del oscurantismo en que vivía y sabe todas las dificultades que tiene que vencer quien no quiere quedarse atado al poste de la inconsciencia con las tremendas ligaduras de la ignorancia, porque para ser libre se necesita el cultivo de la inteligencia. Si nosotros queremos elevar el nivel cultural de nuestros pueblos, tenemos que unirnos y luchar denodadamente, para que llegue a ser realidad el hermoso y factible proyecto del estimable compañero y amigo don Higinio Vega, de implantar en cada uno de los cantones de nuestra Provincia, una Escuela Complementaria como principio de nuestras aspiraciones.

Unámonos, ya, guanacaste-

El Poder Ejecutivo retira del Congreso el contrato del Atum

Con lo que ha pasado en este momento con el contrato del atum, que lo he juzgado de un verdadero interés nacional, se nos viene a la memoria la actitud poco patriota; pero si muy apasionada del Congreso cuando discutió en la segunda administración de don Ricardo Jiménez el mejor contrato que hasta nuestros días ha firmado Gobierno alguno con una compañía extranjera, nos referimos al que firmó don Ricardo con la United Fruit Co., para hacer grandes siembras de banano y un ferrocarril hacia Río Frío. Si en aquella época la visión de los Diputados se hubiere concretado a orientarse en favor de los intereses nacionales, estoy seguro, que las crisis que se nos presentó poco después, no habría llegado con tanta premura a nuestro país, porque los millones de dólares que la United dedicó a sus siembras en Puerto Armuelles, no habrían salido de Costa Rica y esto nos habría dado una relativa bonanza económica.

Pero los señores Diputados de la oposición, que son los

mismos de hoy, vociferando a pulmón batiente junto con una tal Liga Cívica, que de cinco era de lo que menos tenía, molestaron de tal modo al Sr. Presidente que este retiró aquel Contrato del conocimiento del Congreso. El que esto escribe cree que el Poder Ejecutivo hizo mal en retirar aquel contrato, debió dejarlo hasta que los señores Diputados lo despedazaran como les viniera en gana, con lo que se habrían exhibido tristemente, como se están exhibiendo ahora con el contrato del atum, que sería de grandes beneficiarios para el país en los momentos, en que tenemos un déficit considerable en nuestra balanza de pagos.

Pero no hay duda que los hombres de nuestro Congreso, que tienen gente en el balcón, son muy pocos. Ojalá que los costarricenses cuando elijan sus representantes tengan un cuidado mayor para escoger a los más capacitados y no a los más incondicionales.

UN SOCIO DE LA
CASA DE GUANACASTE.

El desfile de carretas

El día quince del corriente 114 aniversario de nuestra Independencia, auspiciada por la Secretaría de Educación Pública se llevó a cabo la exhibición y desfile de Carretas en esta capital, desde el Parque Nacional hasta el Obelisco en el Paseo Colón. Fue en realidad un acto que revistió toda solemnidad, rememorando las costumbres autóctonas de la Costa Rica tradicional, de «Labriegos sencillos» como canta nuestro glorioso Himno Nacional. Daba gusto ver como nuestros campeones ufanos y orgullosos guiaban sus queridos bueyes que arrastraban carretas decoradas primorosamente, demostrando con ello el cariño y esmero con que atienden uno de sus principales instrumentos de labranza.

Indudablemente que actos y exhibiciones de esta naturaleza constituyen un verdadero estímulo para nuestros valientes y abnegados hombres de campo, que saben dignificar a la patria inclinados sobre el surco de donde brota la simiente que colma

cos para orientar a nuestro pueblo por el sendero que más convenga al interés de la colectividad y así haremos, en beneficio del país, buena y sana política.

UN GUANACASTECO.

de santa alegría sus hogares donde reina la quietud, el dulce cariño y la verdadera paz.

Únicamente tenemos que agregar, que la intervención de autos y camiones, quitaron un poco de luzidez al imponente acto, sobre todo en el Paseo Colón, donde hubo momento que parecía desfile de automóviles; pues las humildes carretas no obstante sus vistosos atavíos, se veían a ratos relegadas, cosa que no dejó de producirnos el natural sinsabor. Pero después de todo, la impresión general que nos dejó aquel festival, fué de lo más agradable, por lo que felicitamos sincera y fervorosamente a quienes concibieron tan feliz ocurrencia.

UN EXPECTADOR GUANACASTECO

Telegrama

«La Casa de Guanacaste» por medio de uno de sus más destacados elementos, se adhirió al homenaje tributado a don Tranquilino Chacón, con el siguiente expresivo mensaje:

14 Setiembre de 1935.

A don Tranquilino Chacón,
Alajuela.

Su homenaje simboliza el alto grado de justicia a que vamos llegando. Felicítote.

A. ALVAREZ HURTADO

PERSONALES

Saludos.

—De Santa Cruz de Guanacaste tuvimos el gusto de saludar en estos días al distinguido y esforzado hombre de negocios de aquella localidad don Leovigildo Acuña, quien en asuntos relacionados con sus intereses permaneció varios días en esta capital.

—Procedente de San Juanillo, Guanacaste, se encuentra en ésta el apreciable hombre de negocios don Federico Sobrado García. Tenemos mucho placer de presentarle nuestro atento saludo.

—«El Guanacaste» tiene el gusto de saludar cordialmente a don Max Soto Fernández, quien ha venido en viaje de negocios.

Enfermos.

—Aún permanece en la Clínica Bíblica el Diputado don Eusebio Arrieta López, a quien le fué practicada, conforme lo dijimos en nuestro número anterior, una delicada operación, con un verdadero éxito y felices resultados.

Deseamos que el señor Arrieta restablezca de todo cuanto antes.

—De igual modo tenemos que lamentar la pertinaz dolencia que hace tiempo aqueja a nuestro distinguido amigo don Francisco Cubillo, vecino importante de Nicoya, quien por tal motivo se encuentra recluido en el Hospital de San Juan de Dios. Dichosamente ya su condición es un tanto mejor y deseamos que en fecha próxima retorne sano y salvo al seno de los suyos.

Accidentes.

—En días pasados sufrió un serio percance el niño Everardo Carrillo, hijo del hogar de nuestro estimable Director don Francisco Carrillo Obando y doña María Teresa Rosales Hernández. Al bajar del tranvía tuvo la mala suerte de resbalar y rodar sobre el pavimento produciéndose golpes de consideración en la cabeza, dicho- samente ya va mejor, lo cual nos alegra para bien de sus padres que tan mal rato pasaron con este motivo.

—Mordido por una víbora llamada Coral, falleció en días pasados el joven Manuel Gutiérrez en la finca «Agua Buena» de don Eligio Carrillo en Guanacaste. Oportunamente se le trató con los antídotos correspondientes, pero los efectos del veneno fueron tan violentos que siete horas después falleció.

Duelo.

—Murió en Liberia víctima de un agudo paludismo don

Carlos Faerron, persona de estimación en aquella localidad. Enviamos nuestro más sentido pésame a su hermano el Lic. don Francisco Faerron y familia, a don Carlos Villar y familia y a todos los demás deudos afectados por la desgracia.

Viajero.

—Por la vecina República de Panamá parte en fecha próxima nuestro estimado socio de la «Casa de Guanacaste» don Héctor Zúñiga Rovira. Le deseamos feliz viaje y todo éxito en sus negocios.

El calumniador

Si sois bandido, talvez tengas tu disculpa; la vida tiene enigmas y ese por qué de la causa nadie lo sabe. Si eres asesino, quizá me lleve una razón por que el espíritu muchas veces acongojado por deber de una venganza enloqueció de ira tu alma y delinquistes. Si eres malvado, por que una acción te condenó a pesar de que fuiste bueno, contentate por que si quiera tendrán compasión de tí. Todo se puede ser, menos calumniador, por que ese hombre corrompido y abyecto que hiera a mansalva el honor o la vida honrada de una persona, por el prurito de venganza o indole perversa, es un cobarde.

El anónimo es vil por medio de este concepto sucio bien puede decir una verdad, pero no estampada una firma que haga fe de lo dicho, queda malificada y aunque esto es un atentado de lesa hipocresía, es peor la calumnia: esta es el arma peligrosa que esgrime todo hombre sin honor, creado en fango del mal. El que se atreve a impulsar odios, enemistades, ultrajando la honorabilidad de un amigo o particular por causarle perjuicios a éste que jamás ni siquiera se ha preocupado de su persona, es un infame vulgar, prosélito de Satan. Tiene en sí el oído por vicio y la maldad como pasatiempo de la ociosidad en que vive. Calumniador, a tí se asemeja el reptil más venenoso que ha abortado la tierra; eres el sinónimo de la maldad manifiesta y la sociedad debía estirparte para ejemplo de la moralidad.

JULIO CÉSAR

Anúnciese en «El Guanacaste»

En la playa del Coco — Lluvia con sol

Paisajes de mi Provincia

I

Llegamos a la playa bajo el fuego de un sol abrasador; Flotaba la ardiente cefiro que luego moria sin rumor... Exalaba inmóvil arboleda un álito de paz; Nos envolvía en su cendal de seda bella ilusión fugaz. Como en sueños miráramos las cosas en nuestro derredor... Nuestras almas vibraban armoniosas muy lejos del dolor. Poseidos de la quietud ambiente sentíamos placer Cuando llegaba una ola mansamente la arena a humedecer... No sé por qué misterio del destino del océano al través Con místico fervor esa ola vino sólo a besar tus pies Es que hay alguna afinidad secreta de mágico poder Entre esa ola con alma de poeta y tu alma de mujer.

II

Las gaviotas cansadas de su viaje solíanse posar Sobre las negras rocas do el oleaje venia a reventar Reverberaba la luz casta y rubia del sol en ignición; Mas resolvióse de repente en lluvia oscuro nubarrón Que por el ancho espacio se tendía cubriendo costa y mar... La lluvia lentamente descendía en prismas de cristal; Largos prismas en los que al sortilegio de la luz sideral Brillaba el iris como el cofre regio de una reina oriental. Cesó la lluvia... el suelo humedecido lanzaba fuerte olor De madreporas y algas; cabe el nido cantaba elruiseñor Medio oculta una casa entre cocales solimos divisar; Ascendía en azules espirales el humo del hogar. Como heridas por un mismo pensamiento nos volvimos a ver Pensando en la dicha del momento que uela hacia el no ser. Nos envolvía en su cendal de seda bella ilusión fugaz: De vivir junto al mar y la arboleda sintiendo amor y paz...

1914

GUSTAVO DUARTE

Parasitoides Zúñiga
Cura las lombrices
BOTICA TROPICAL

Más de 300.000 exámenes; más de 25 años de laboratorio es su garantía.

LABORATORIO BACTERIOLOGICO

DEL
LIC. CARLOS VIQUEZ

AVENIDA CENTRAL
SAN JOSE, C. R.

Ecos de los Festejos de la Independencia de Costa Rica en Panamá

Para EL GUANACASTE.

Con gran éxito y mucho entusiasmo el Ministro de Costa Rica en Panamá y la colonia costarricense que reside en ella celebró su gloriosa fiesta de Independencia como un homenaje de patriotismo y cariño a su noble patria. La fiesta se inició a las 11 de la mañana en casa del Señor Ministro Don Enrique Fonseca Zúñiga, siendo esta bellamente arreglada por su distinguida esposa y por su simpática niña Marta Fonseca Zúñiga. Reunidos en el pórtico de la casa, a dar principio a tan justo homenaje. Se izó la bandera a los acordes del himno nacional y luego fué cantado por todos los concurrentes.

El acto fue solemne. Nuestros corazones palpitaban de patriotismo y en calurosos aplausos y vivas a nuestra querida Patria, a nuestro noble representante, Lic. don Ricardo Jiménez O. La fiesta se prolongó hasta altas horas de la tarde con un selecto programa musical. Ricos tostones, deliciosos cocktail y gran variación de dulces y confites.

Reinó el entusiasmo, esa alegría característica de compatriotas cuando están juntos y aun más celebrando una de sus mejores fiestas nacionales. Costarricenses: de la paz amantes, amad a nuestra Pa-

tria, velad por su tranquilidad y regocijo; yo la amo y la amaba; pero ahora que estoy lejos la amo más.

He aquí los mensajes enviados por el Ministro y colonia costarricense y el Presidente de la República Lic. don Ricardo Jiménez O.:

Lic. Ricardo Jiménez

Presidente de la República de Costa Rica

San José

Reunida colonia costarricense en la Legación complácese junto con su Ministro y en enviar cordial saludo a su más grande Presidente, haciendo votos por su bienestar personal y por la prosperidad de la Patria amada.—E. Fonseca Zúñiga.

La respuesta no se dejó esperar:

En. Ministro y colonia costarricense

Panamá

Agradezcoles vivamente cordial mensaje fecha gloriosa nacional.—Ricardo Jiménez O.

Corresponsal especial.—E. Acuña A.

ABEL VALVERDE ARGUEDAS
Puntarenas
Frente a José Nicolás

EL BANCO INTERNACIONAL DE COSTA RICA

tiene el gusto de informar que su Agencia en la Provincia de Guanacaste con asiento en la ciudad de Liberia

ha sido puesta al servicio público el 16 del corriente.

Setiembre, 16 de 1935.

Tienda
LA COMPETENCIA
PEDRO ASIS
Puntarenas - Costa Rica

Cuando Ud.

visite Puntarenas, arréglese siempre en la popular

BARBERIA DE "CHITO"

y quedará satisfecho.

Expresiva e interesante carta del Profesor don Alan Kelso de Montigny

Liberia, 14 Setiembre de 1935.

Señores Directores de
EL GUANACASTE,
San José.

Muy estimados señores:

Hace días que Uds. tienen la bondad de enviarme su periódico. Al principio no me llamaba la atención. Pero poco a poco ha venido mejorando a tal extremo que hoy he decidido suscribirme.

Uds. defienden los intereses del pueblo con tanta franqueza, energía y brillantez como no lo hace ningún diario de la capital. Pues estos últimos prefieren quedar bien con aquellos que detentan el poder financiero o político, aunque para eso tengan que suprimir sistemáticamente las manifestaciones energéticas a favor de la comunidad entera.

Supongo que el nivel intelectual de EL GUANACASTE, que supera al de toda la prensa diaria del país, se debe a la colaboración de los hijos más preclaros de esta provincia. Por ejemplo, en el número 16, del 10 de setiembre, hay un editorial sobre cuestiones económicas y un artículo sobre: «Buena y sana política», que son ambos notabilísimos. Exposiciones tan brillantes y contundentes no se encuentran casi nunca en la desteñida prensa capitalina.

Respiran todos los artículos de EL GUANACASTE una gran sinceridad, energía y amor al progreso.

Me permito felicitarlos calurosamente y desearles un constante aumento de lectores. De ahora en adelante me dedicaré a recomendar su periódico en todas partes.

Permitame decir algunas palabras con referencia al artículo, «Buena y sana política». Allí se dice con mucho acierto que la culpa de que haya diputados inútiles en el Congreso, la tienen los ciudadanos votantes. A esto deseo yo añadir lo siguiente:

¿Por qué votan tantos hombres por un inútil cualquiera? Pues porque les falta inteligencia, y por lo tanto se dejan embaucar por los políticos; y por la misma falta de inteligencia no saben apreciar, si el gamonal fulano o sutano resultaría un buen diputado o no.

¿Y por qué hay tantos tontos y tan pocos que piensan? Porque la alimentación de los pobres (que son los más) en el Guanacaste, es simplemente desastrosa, y ante todo deficiente en cal, por lo que los cerebros de los niños, ya antes de nacer, degeneran.

¿Qué come el pobre en el Guanacaste? arroz, frijoles, tortillas, carne, sopa chicha-

rrones y aguadulce o café negro.

El arroz se pila o se saca en máquina con lo que es privado de su contenido en vitaminas, en cal y otros minerales preciosos, que están en la superficie del grano, debajo de la granza. Tal arroz arranca cal, hierro y otros minerales al cerebro y a todo el organismo. Resultado: pereza, falta de inteligencia, falta de memoria, de voluntad, de energía, tuberculosis, anemia, enfiquecimiento, envejecimiento.

Los frijoles, por contener cuatro veces más proteína de la que es necesaria, llenan el organismo de ácido úrico. Resultando: reumatismo, enfermedades del hígado, del riñón manchas en la cara, diabetes, espinillas, úlceras (ante todo en las piernas; — casi todas las mujeres pobres del Guanacaste tienen las piernas llenas de grandes y negras cicatrices de úlceras) envejecimiento rápido.

La tortilla se hace con maíz blanco (deficiente en cal, hierro, vitaminas, etc.) que se cocina con ceniza, operación bárbara que destruye radicalmente toda traza de vitaminas y de compuestos de cal, etc., etc. Resultado: Mismas y peores consecuencias que las indicadas con el arroz.

El valor alimenticio de la sopa de carne es nulo: Sólo contiene agua, sal de cocina, y unos cuantos venenos: ácido úrico, xantina, creatina, creatinina, indol, etc.

La carne produce los mismos daños que el frijol, pero diez veces más grandes; y además la carne alimenta muchísimo menos que el frijol. Es muy pobre en cal, magnesio y muchos otros minerales, y cocinada o frita no contiene tampoco vitaminas.

De los chicharones y del agua dulce no vale ni la pena hablar. El valor alimenticio del café es absolutamente nulo, pese a las muchas mentiras de farsantes brasileños, que nos vienen con análisis de café crudo. ¿Acaso nos tragamos granos crusos de café? Al tostar el café, todas las sustancias alimenticias son destruidas radicalmente, debido a carbonización.

Ahora cualquiera comprende por qué en el Guanacaste entre los pobres, que constituyen la gran masa, las mujeres envejecen y pierden sus formas con una rapidez asombrosa, los peones son casi todos flacos, macilentos, los niños son enclenques, de desarrollo atrasado, de piernas y brazos extremadamente delgados, y en la escuela les cuesta el estudio, las dentaduras son inexistentes o pos-

Tarjeta para don Saúl Cárdenas de Nicoya

«La Casa de Guanacaste» ha tenido la pena de saber que don Saúl Cárdenas, uno de los elementos del magisterio del Cantón de Nicoya, ha devuelto sin pagar, dos recibos de treinta centimos cada uno de la suscripción del periódico EL GUANACASTE.

Es lamentable en realidad que personas que parecen concientes escatimen una suma insignificante para ayudar a un periódico, cuyas prédicas llevan como objeto principal el mejoramiento del Guanacaste.

El procedimiento del señor Cárdenas ha venido a confirmarnos la idea latente que persigue en nuestro ánimo, de que, la inercia de la mayoría de los habitantes de aquella Provincia son la causa principal de su atraso.

No importa que hayan malos guanacastecos que dejen de gastar diez centimos en un número de EL GUANACASTE; pero sí nos importa que esa juventud que se levanta en nuestra Provincia conozca esos guanacastecos, para que al andar de los tiempos no vengán a revestirse con ropaje de patriotas sin tener méritos para ello.

UN SOCIO DE LA CASA DE GUANACASTE.

Jesús Cedeño Marín

Ofrece a los guanacastecos un surtido completo en artículos de jarcia como alforjas, jaquimas, gruperas, manilas diferentes tamaños, etc., etc.

Artículos de cuero, riendas, cabezadas, fajas cintura y para yugos, polainas, cubiertas de cuchillos, caítes, etc.

TODO en las MEJORES CONDICIONES de PRECIO
MERCADO CENTRAL de SAN JOSÉ - FRENTE al 'GREMIO'

tizas, y los hombres (en su mayoría) son de inteligencia apagada (entre los pobres), sin iniciativa, sin ideales y sin energía. Esa pobre gente no tiene la culpa de su desgracia. Los culpables son los gobiernos ignorantes e indiferentes para el mejoramiento de la raza.

La inteligencia de un pueblo aumenta, al suprimir las causas que la disminuyen. Esto se consigue, aumentando cada vez más el consumo de hortalizas y frutas, es decir, enseñándole al pueblo cuáles cosas debe sembrar y comer.

Les agradecería tuvieran la fineza de publicar esta carta; y si hubiere persona que dudase de algo de lo

que acabo de exponer, estoy dispuesto a probarlo a su entera satisfacción.

De Uds. afmo. y muy s., s.

ALAN KELSO.

N. de la D.—Aún cuando la carta del señor Kelso, aparenta un serio reproche para el género de vida y métodos de alimentación de los habitantes de Guanacaste, como a nuestro juicio encierra también un asunto importante que pudiera dar margen, para una encuesta de positivo provecho para la colectividad, no hemos tenido inconveniente en darla a la publicidad, complaciendo así los deseos del interesado.

Resfriados? Pastillas Orientales

De venta en todas partes.

CARLOS MOLINA Y Hno.
Joyería y Careyería - Objetos arqueológicos
..... PRECIOS BAJOS
PUNTARENAS - COSTA RICA

Paísesajes de mi Provincia

(Para un abanico)

Rielando en la laguna transparente opalinos fulgores de la tarde se derraman por el sereno ambiente a la puesta del sol que ya no arde.

Las garzas como lirios tropicales irguiéndose del fondo de las aguas acechan algún pez en sus cristales

Guarnecen sus orillas verdes frondas: undas crecen en maridaje espeso toda la flora que se ve en sus ondas y se retrata de la luz al beso... el sol reclinase entre nubes blondas

Rozando apenas el cristal sonoro rompen su vuelo las furibos garzas... elevanse al azul buscando en coro sus nuevos nidos entre viejas zarzas

1922

GUSTAVO DUARTE

Parasitoides Zúñiga
Cura las lombrices
BOTICA TROPICAL

HOTEL DE LIBERIA

Servicio completo y esmerado para turistas y pasajeros.

Atendido personalmente por su propietaria

Sofía A. v. de Guillén

LIBERIA

COSTA RICA

ENTA

Servicio de Correos, Pasajeros y Encomiendas

Oficina frente al Parque Central - Teléfono 3596 - Hangares 3592

Itinerarios que rigen del 5 de Junio de 1935, hasta nueva fecha:

LUNES		MIÉRCOLES		VIERNES		SABADO	
San José	6.30	San José	6.30	Puerto Cortés	9.35	Las Cañas	7.30
Puntarenas	6.55	Puntarenas	6.55	Buenos Aires	9.55	Santa Cruz	8.05
Liberia	7.45	Santa Cruz	7.40	San Isidro	10.25	Nicoya	8.20
Tempisque	8.00	Fiadefia	8.00	San José	11.10	Las Juntas	8.55
Santa Cruz	8.20	Liberia	8.25			Puntarenas	9.20
Puntarenas	9.05	Puntarenas	9.10			San José	9.10
San José	9.40	San José	9.45				
MARTES		JUEVES		SABADO		DOMINGO	
San José	6.30	San José	6.30	San José	6.30	San José	6.30
Puntarenas	6.55	San Isidro	7.15	Puntarenas	6.55	San Isidro	7.20
Las Juntas	7.20	Buenos Aires	7.50	San José	9.50	San José	9.35
Cañas	7.35	Puerto Cortés	8.20				
Nicoya	8.00	Puerto Jiménez	8.40				
Las Juntas	8.30	La Cuesta	9.05				
Puntarenas	8.45						
San José	9.20						

NOTA: Este itinerario ha sido aprobado por el señor Director General de Comunicaciones.

Tendremos mucho gusto en llevar a domicilio las encomiendas, siempre que sean dentro del perímetro de la ciudad de San José; y las encomiendas que sean enviadas del Guanacaste, y de fácil descomposición, siempre que la dirección esté bien especificada.

Empresa Nacional de Transportes Aéreos, S. A.

Rápido

Seguro

Económico

Aviso a los guanacastecos

GRAN HOTEL REX

Baños de agua fría y caliente

SERVICIO ESMERADISIMO

Sin lugar a duda el más barato en su clase

Atendido personalmente por su propietario

JOSE SEGNINI